
 

 

令和７年第１回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

１ 

    

 

４日 

１０時頃～ 

西本 友春 

１ 単身高齢者の支援  

  について 

（１）単身高齢者の数の推移と今後の見通しをどのように考えているのか。 

（２）単身高齢者のサポート支援はどのようなことをおこなっているのか。 

（３）単身者の終活支援事業をどのように考えているのか。 

（４）エンディングノートを作成して無償配布することをどのように考えているのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 認知症対策につい 

  て 

 

認知症対策としての QR コードシールの作成をどのように考えているのか。 

 

 

 

町    長 

 

３ 総合体育館の利活

用について 

（１）体育館内で利用可能な競技等はなにか。 

（２）体育館内でのフットサル利用をどのように考えているのか。 

 

 

教 育 長 

 

４ DXの推進について 

 

 

 

（１）書かない窓口の利用状況と住民の反応はどうか。 

（２）いかない窓口の実施に向けた取り組みはどのようになっているのか。 

（３）窓口 BPR アドバイザー派遣事業へのエントリーをどのように考えているのか。 

（４）おくやみコーナーを早く実施すべきと提案するが、町はどのように考えているのか。 

（５）デジタル「スマホ」弱者対策はおこなっているのか。 

（６）デジタル推進支援員を配置すべきと提案するが、町はどのように考えているのか。 

 

 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

２ 

    

 

４日 

１１時頃～

坂本 秀則 

１ 農業の振興と発展

について 

 

 

（１）規模拡大する経営体に、農地を集約し同時に生産性を向上させるためにも、農地の大 

  区画整備を町主導で、積極的に進めるべきではないか。 

（２）規模拡大する経営体育成のためにも汎用性の高い農機具等や施設等の導入の際 

  に、町独自の更なる支援をするべきではないか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

２  町発展と振興につ

いて 

（１）新原水工業団地予定地建設への調査の結果を示せ。 

（２）新原水工業団地の面積を２５ha程度にこだわる理由を問う。 

（３）建設調査予定地地権者説明会で説明があった該当地はすべて工業団地にするべき

ではないか。 

（４）今後の町発展と振興のためにも半導体産業や運送会社等々の企業へ町内立地に向 

  けた意向調査を実施するべきではないか。 

 

 

町    長 

 

３ 北小学校・菊陽中学

校新校舎等建設に

ついて 

（１）北小学校・菊陽中学校新校舎建設予定の現在の状況を示せ。 

（２）北小学校の新校舎・体育館・運動場の場所は、決定したのか問う。 

 

教 育 長 

 

 

 

 

４ 住民サービス向上

について 

（１）会計年度任用職員を含めた町職員のインフルエンザワクチン予防接種の接種率を示

  せ。 

（２）住民サービス低下防止のためにも会計年度任用職員を含めた町職員へインフルエン 

  ザワクチン予防接種を推奨するべきではないか。 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

３ 

     

 

４日 

１３時頃～ 

廣瀨 英二 

１ 総合ターミナル「さん

ふれあ」について 

アイスクリーム等の販売所「氷菓里」活用策について町の考え方を示せ。 

 

町    長 

 

 

２ 平成の大合併に伴う  

  菊陽町の行財政改革 

  について 

（１）行財政改革について当時の町の考え方を示せ。 

（２）菊陽町行財政改革の内容について示せ。 

（３）財政改革から約20年経過したが、下記の項目について原状回復及び増額について

町の考え方を示せ。 

 ①各種団体の助成金は一律１割減額になっているが、今後の方針を示せ。 

 ②町長・副町長・教育長など特別職の報酬が減額になっているが、今後の方針を示 

せ。 

 

町    長 

３ 自治会の活性化につ 

  いて 

 

少子高齢化、SNSなどの普及により、自治会を取り巻く環境は大きく変化している。そ  

ういう中で、自治会活性化のため町の考え方を示せ。 

 

 

町    長 

 

 

４ 小学校の登校につい

て 

 

西小学校では今年４月から個別登校となるが、新一年生の安全をどのように確保してい

くのか町の考え方を示せ。 

 

教 育 長 

 

５ ごみの取り扱いに 

  ついて 

（１）特定品目（スプレー缶・カセットボンベ）の中で、塗料用スプレー缶は除くとあるが、取 

  り扱いについて町の考え方を示せ。 

（２）住民の利便性の向上を図るため、塗料スプレー缶の回収は必要と考えるが、町の考

え方を示せ。 

（３）自治会未加入者及び外国人のごみの取り扱いについて町の考え方を示せ。 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

４ 

     

 

４日 

１４時頃～ 

矢野 厚子 

１ 北小学校の今後の方

  向性について 

（１）今後も児童数の増加が予想される北小学校の児童の教室をどう考えるか。 

（２）増加が一時的なものとも考えられるが、対応は考えているのか。対応として一時的に   

  分校は作れないのか。 

（３）文科省が文教施設における集約化・複合化を提案しているが、町はそれに対してど 

  う考えているか。 

教 育 長 

 

 

 

２ 高齢者への町の対応 

  のあり方について 

（１）高齢者の年齢をどのように区分しているか。 

（２）医療助成対象者年齢の区分と補助制度の内容はどうなっているか。 

（３）敬老会の開催補助金と、多世代交流の事業の補助金の関係性はどうなっているの  

  か。 

（４）敬老の日の祝いの金品の支給の考え方を問う。 

（５）区長、民生委員児童委員、交通指導員の年齢を町は把握しているか。その活動をど 

  う評価しているのか。 

（６）子どもたちの通学の見守りや、地域の行事の支援を多くの高齢者を中心とした団体 

がおこなっているが、その人たちに対して、町はどのように感じ、どのように対応してい 

るか。 

（７）第９期高齢者保健福祉計画及び介護事業計画に、アクティブシニアの名目で介護助 

  手の確保をすると書かれているが、何歳くらいを対象とし、どのように確保していくの  

  か。 

町    長 

 

 

 

３ 地域への投資につい  

  て 

町長公約の産業地産地消の推進について 

 （１）推進の方法はどのような体制でおこなっていくのか。 

 （２）地域への投資は農業も含むと思うが、農業の地産地消と商工業との共同事業は考 

  えないか。 

 （３）作物の生産量は気候に影響を受け、出荷価格は消費者の動向の影響を受ける。  

  効率の良い生産販売方法として、農産物の加工工場を誘致建設する考えはないか。 

 （４）地域への投資は、当然、町民への利益につながるべきだと思うが、今後の工業団 

  地はどのようなものを誘致していくのか。 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ５ 

 

 

５日 

１０時頃～ 

中岡 敏博 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ スポーツに関するま 

  ちづくりについて 

（１）中学校部活動等の地域移行について 

 ①地域移行に関する理由、目的、目標、課題、スケジュールについては過去の一般質

  問で答弁をしているが、現時点で検討し変更や解決していることはあるのか。 

 ②課題に関してどのように向き合い、どのような対策を講じるのか。先進地事例、他の 

  自治体の取り組みや熊本市教育委員会の方針について本町はどのように考えている 

  のか。 

 ③指導者の人材確保、質の向上について、全国的に難しい現状をふまえ、町はどのよ 

  うに取り組むのか。めざすものやニーズの違いにどのように対応していくのか。 

 ④現在ある部活動の種目以外に本町には多くのスポーツ団体、クラブがある。また、 

  アーバンスポーツ、eスポーツ、パラスポーツ等の新たなスポーツに接するなどの多 

  様なスポーツ機会の提供をどのように考えているのか。 

（２）本町のスポーツハラスメント防止に関する対策について、どのように取り組んでいる

 のか。 

 ①スポーツにおけるハラスメントの等の行為の６種類｛身体的な攻撃（暴力）、精神的な

  攻撃（人格を否定するような言動）、人間関係からの切り離し、過大な要求、過小な要

  求、個の侵害｝やセクシャルハラスメントについて町はどのようにとらえ、現状把握や 

  対策をおこなっているのか。 

 ②ハラスメントを受けた子どもたちは、心の傷（トラウマ）や心的外傷後ストレス障害（PT

  SD）になる可能性もある。また、スポーツを嫌いになる等を避けるための相談窓口、  

  心のケア、その他の体制はどのようになっているのか。 

 ③本町のスポーツハラスメント防止のための指導者研修、防止マニュアル作成、啓発  

  活動をどのように考えているのか。 

 

 

 

  

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 



 

 

 

 

２ 安全・安心のまちづく

りについて 

 

 

 

 

 

 

（１）自主防犯組織、見守り隊等のボランティア（団体・個人・事業者等）の把握をどのよう 

 におこない、どのような場所でどのような活動をしているのか認識しているのか。 

（２）人材不足を今後、危険箇所が増えていくなかでどのように考えているのか。通学路 

 での登下校時のみならず、その他の犯罪防止のための地域の目を拡大、強化する対  

 策はどのようなことを考えているのか。 

（３）防犯の要である、地域の目と防犯カメラ（機械の目）の両方で本町の安全・安心を保 

 つために町が取り組むべき役割をどのように考えているのか。 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ６ 

 

 

５日 

１１時頃～ 

甲斐 榮治 

１ 当面する町づくりの諸

課題について 

（１）菊陽町第７期総合計画について 

 ①総合計画の住民説明会の中で、「積極的に市をめざすことはしない」との方針が伝え 

  られたが、これはどのような考え方に基づいているのか。 

 ②今後総合計画の町民への周知をどう図ってゆくか。 

（２）菊陽町都市計画マスタープランについて 

 ①南小学校区の発展策を、近隣自治体との関連も含めてどのように位置づけている 

  か。 

 ②保田窪菊陽線北側の新設道路（計画）の北側ゾーン一帯を市街地ゾーンの整備地域 

  としているが、具体的にどのような絵を描いているか。 

（３）老朽化した都市インフラ対策について 

 ①菊陽町における下水道・道路・橋梁など都市インフラの老朽化の現状はどうなってい

るか。 

 ②それらのメンテナンスはどうなされているか。 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 水に関する課題につ

いて 

（１）新しい下水処理施設について 

 ①工場使用水に含まれるＰＦＡＳはどの段階で除去され、どう処置されるか。 

 ②新下水処理施設ではどのような作業や点検をおこなうか。 

 ③河川汚染の可能性はないか。万一汚染が確認された場合の対応策はできている 

  か。 

 ④新下水処理施設の運用主体はどこか。 

 ⑤関係住民への説明はなされているか。 

（２）水稲作付推進協議会の事業について 

 ①主食用米作付け拡大事業とウォーターオフセット事業に対する理解と協力は進んで  

  いるか。 

 ②協力金の配分は作付面積を基準とすることに変更されたが、その作業の体制はでき 

  たか。また、協力金の支給額はどうなるか。 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

７ 

 

 

    ５日 

１３時頃～ 

小林久美子 

１ 物価高騰対策につい 

  て 

野菜などの食料品、電気代など光熱費の高騰でくらしがますます厳しくなっている。高森

町は、町独自に課税世帯に1世帯3万円を給付するとされている。町でも、町独自の物価

対策が必要ではないか。町の見解はどうか。 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 環境問題について 

 

熊本県は、TSMCが使用する有機フッ素化合物３種類を２月６日に公表。使用するPFAS

が、PFBS、PFPES、PFBAであることが明らかになった。PFBA、PFBSは健康への影響が

指摘されているが、予防原則の立場に立ち、この２種類について使用中止を求めるべき

ではないか。 

 

 

町    長 

３ TSMC第３工場につい 

  て 

 

JASMの第１工場が稼働をしているが、地下水の枯渇や汚染について、町民の不安も大

きい。交通渋滞の問題などもあり日常生活への影響も大きい。第３工場の誘致はありえ

ないと考えるが、町長の見解はどうか。 

 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ８ 

 

 

    ５日 

１４時頃～ 

馬場 㓛世 

１ 菊陽町都市計画マス

タープランのパブリッ

クコメントの取扱いに

ついて 

（１）菊陽町都市計画マスタープランの見直しに関するパブリックコメントを開催した意義 

  について問う。 

（２）町民が提出したパブリックコメントが、受付した都市計画課において、その後どのよう  

  に扱われたのか。 

（３）パブリックコメントや出席者の意見は、説明会を開催した意義（効果）を満たせるもの 

  になったのか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 健康診断の取組みに

ついて 

全大腸内視鏡検査の無償化の取組みはできないか。 

 

 

町    長 

３ 菊陽町文化施設の取

組みについて 

町民センターに発掘された土器や昔の農機具が展示されているが、菊陽町に博物館の

建設計画はないか。 

教 育 長 
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 ９ 

 

 

    ６日 

１０時頃～ 

藤本 昭文 

１ 町の税収について （１）地価高騰に伴い、一般世帯からの固定資産税収入は、今後どの程度増える見込み  

  か。 

（２）過去１０年間の、人口の推移と住民税収入の推移を示せ。 

（３）町は、JASM進出の副次的効果として、地価高騰に伴う固定資産税収入の増加や、 

  高所得世帯の転入による住民税収入の増加は想定していたのか。 

（４）固定資産税の上昇は、既存住民の生活を圧迫すると予想されるが、町は何らかの対 

  策を検討しているのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

２ 地価高騰がもたらす

影響について 

（１）地価高騰がもたらすメリット・デメリットについて、町はどのように分析しているのか。 

（２）デメリットに対する対応について、具体的な対策を検討しているのであれば、その内

容を示せ。 

 

 

 

町    長 
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１０ 

 

 

    ６日 

１１時頃～ 

鬼塚 洋 

１ 新たな下水処理施設

について 

（１）県がセミコンテクノパーク周辺に整備を計画している新たな下水処理施設（以下「本

施設」）について、計画の概要（整備の時期、予算等）を示せ。また、本年１月末の住民

向け説明会後に本町が把握した情報はないのか。 

（２）本施設の整備に当たり、本町に生じうる課題について、本町の考えを示せ。 

（３）本施設の整備に当たり、本町は事業主体ではないものの、町民の不安を解消するた

めに、本町にも町民の相談窓口を設けるべきではないか。 

（４）本施設の整備に当たり、本町は整備計画の進捗等、どのように町民に対する情報発

信を行っていくのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 過去の答弁事項の進

  捗について 

（１）令和５年６月定例会において、議会の一般質問に対する町の対応状況について、定

期的に町のホームページ・広報で公開すべきと提案したところ、「町としましても良いこ

とであり、必要である」、「今後、議会事務局と連携し、公開の方法などについて検討」

する旨の答弁があった。その後の進捗はどうなっているか。 

（２）令和５年９月定例会において、ふるさと納税についてガバメントクラウドファンディング

の手法を採用すべきと提案したところ、「町が抱える様々な課題、解決に活用していき

たい」旨の答弁があった。その後、同目的に沿って、企業版ふるさと納税が実施されて

いるが、現在の寄付状況と今後、寄付を拡大していく方策は。また、個人へも同目的の

寄付を募るべきではないか。 

（３）令和５年１２月定例会において、空き家等対策について、町への相談件数が少ない

点を指摘したところ、「今後ホームページ等で啓発を行って」いく旨の答弁があった。そ

の後の進捗はどうなっているか。また、本年度に策定された空家等対策計画につい  

て、前回計画との相違点、今回特に重視する取組みは何か。 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１１ 

 

 

    ６日 

１３時頃～ 

布田 悟 

１ 農地の確保と土地開

発等の規制について 

（１）TSMCの進出により、周辺市街化調整区域の農地が転用され、農地の減少が進ん  

  でいる。TSMCの進出前に比較して、農地面積の現状はどうか。 

（２）耕作地を売買等により失った農家に対する代替農地の斡施など、どのように対処し 

  ているか。 

（３）JASM周辺の土地を中心に市街化調整区域内農地の売買事例が増加しているよう

である。このままの状態であるならば農地の減少が進むばかりである。農地減少をくい

止めるためには、市街化調整区域内農地の売買や土地開発等の規制が必要である。 

   この問題に対し、現在作用している規制（法律や条例）などあるのか。 

   更に踏み込んだ条例制定や開発規制が必要である。この点はどのように考えてい 

るか。 

（４）JASM第１工場と第２工場予定地の南側農地等の町主導による開発計画は、現在ど 

  のように進んでいるのか。 

   民間事業者等への土地売買を控えるよう地権者に要請されているが、その協力状 

況はどうか。 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 有機フッソ化合物の

検査、検出体制につ

いて 

（１）稼働を開始したJASM第１工場からの半導体製造過程で排出される不純物除去に有

機フッ素化合物（PFOS、PFOA）が使用されていると聞くが、町として把握している現状は

どうか。 

（２）毒性の強いPFOS、PFOAなどは土壌中で分解するのに数百年を要すると言われて 

  いる。このような中、JASMからの排水に対する有機フッ素化合物の検査・検出体制を 

  どのように把握しているか。 

（３）町内の地下水に対する有機フッソ化合物等の含有検査状況はどうか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 



 

 

３ 消防団と地区消防組

織との連携について 

（１）住宅密集地での火災の場合、出勤した消防団と、その地域の消防組織の連携がな

いとスムーズな消火活動がされない。現在の状況はどうであるか。 

（２）地区消防組織においても、初期消火や消防団誘導にあたる人員が不足している。そ

の地域で生活されている地域女性の会やボランティア活動に参加されている女性はその

地域の現状にも詳しいと思われる。そのような女性を自治消防の担い手として必要と思う

がどうか。 

（３）自発的な女性消防組織の設立も期待されるが、町が主導して設立要請等できない 

  か。 

 

 

町    長 
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１２ 

 

 

    ６日 

１４時頃～ 

上田 茂政 

１ 令和７年度予算につ

いて 

（１）令和７年度予算について問う 

 ①税収見込みの変動 

 ②新規事業の予算内容 

（２）住民からの一番の要望は「渋滞緩和」である。渋滞対策に関連する課題への対策、 

  予算はどうなっているか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 「なかよし園」の建て

替えに伴う問題につ

いて 

（１）保育園を利用される保護者や地域から建替えに伴って敷地面積の拡張（約１０～１５ 

  アール）を希望されており、町はどのように考えているのか。 

（２）保育士は、駐車場が狭いため、中代区の公民館を利用している状況である。公民館 

  を利用する際に、途中が暗いために防犯上も問題がある。（街灯はあるが）対応が必 

  要ではないか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 


